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计量金融在各个大学基本处于起步阶段，智能金融在计量金融的基础上进一步发展。我

认为金融学经历了三个阶段：第一个称为经济金融，它是从原来的经济学中引申出来的。再

一个就是计量金融。现在我们发展的是智能金融。智能金融和计量金融的区别在哪里呢？在

于：计量金融你可以用计算机处理一些数据，也可以编一些程序，可以用数据库，但是这些

工作是很零散的；智能金融作为一个统一的系统来处理。比如炒股，计量金融就是可以用计

算机来显示股价，可以买卖；智能金融就是买卖全部用计算机软件作，用智能型的软件来辅

助我。智能型的软件在里面起着越来越大的作用。十年前，IBM 造出了叫深蓝的计算机，

我们不能小看智能系统的作用。 

金融里面，过去十年，华尔街的对冲基金，效益最好的前十名，第一名是麦德琳基金，

第二名才是索罗斯。第一名的操作方法全部是智能金融，有数学模型，有计量模型，也不依

赖于正统的金融理论。这是三个阶段。不是说谁代替谁，这三个阶段是共存的，每个都有自

己的价值。智能金融的价值在哪里呢？美国股市上有上万只股票，你很难选，人的记忆力是

有限的，如果是日交易的，从早上到晚上盯大盘，是非常累的事情。而且总有不能遵守你的

规则的时候，因为有人性的弱点。智能系统就很客观，你把它设计好了，它就不会冲动，有

它自己的价值。逐步发展起来的正规金融又会反过来影响现在的金融体系。以前我们没有看

懂国际金融里很多价格变动的模式。因为以前没有那么多的程序交易，就是 program trade。
现在越来越多的 program trader，包括股市崩溃的时候，所有的人都止损了。如果大家都止

损，市场上就没有人买了，所以整个市场就会一直存在下来。 

如果我们把智能金融作为一种学科来看，它试图在了解全球的金融市场，把金融市场看

作一个有生命的东西。就是说，不能单纯的发展模型来解决这些问题，纯粹用数学也不行。

作为有生命的东西，他会变。书店里技术分析的书，如果大家都来看，它反而会影响整个市

场。它知道在股价出现某个模式的时候，应该怎么做，它就变成了现实。所以，我们金融又

不是客观的数学模型。这个市场上有投资者和投机者，所谓的智能主体，不是机器的零部件。

每个人都是一个智能体，但又有局限性。作为一个工程，希望开发出能持续盈利的交易系统。

随着中国经济的发展，一方面中国人可以到外面去投资，另一方面外国人也可以到中国来投

资。国内的可以炒外汇，可以参与国际市场。目前不能很方便的买卖国外的股票，但将来肯

定会走上这条路的。国外的已经炒了几百年了，应该说这个非常的厉害，否则生存不下来。

我们将来也要在这个竞争平台上竞争，所以我们要武装自己，把业界的和学界的知识都学过

来，而且发展成我们的东西。有时候，光知识是不够的。大学金融学了很多课程，炒股的一

般都不教，因为它是另外一种东西。假如你们学了炒股的东西，有个操作手册，比如你是否

应该炒股，什么时候进入什么时候出来，把规则写下来。你有没有信心来使用这些东西，能

不能使用这些东西，这是另一个问题。所以实际的金融和学术上的金融中间有很大的差别，

这个取决于你以后想干什么，如果到银行、做银行的监管工作，这又是另一回事情。我们这
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里说的主要是作为一个国际市场的参与者，如何参与国际市场，不仅是中国市场。因为中国

金融市场发展比较短，发展也很不健全，所以我们在股市上关注的应该是全球的金融市场，

尤其是以美国的金融市场为主。智能金融和计量金融及经济金融的区别还在于：智能金融考

虑所有的信息流，不只是获得信息，而且要用计算机来处理这些事情，如何建立计量模型、

如何考虑数学模型。假设我们把国防上的信息战略引到金融里面。比如，美国打伊拉克，它

上面有卫星监控器，下面有间谍，还有很多的士兵，它把这些综合起来形成战略。金融市场

呢，就是我们怎么监控全球的金融市场，因为有时我们只看其中一个市场，没有多少机会，

比如中国在过去的几年内没有什么机会，一直向下走，只是今年年初，才有上升。而且只能

做多，不能做空。所有有时关注一个市场没有机会。关注全球的金融市场，你会发现机会每

时每刻都有。尤其是期货市场，股指期货、外汇市场都是即时的，是每时每刻都在转动的。

可以用互联网就可以炒，可以炒美国的。已经不是要到华尔街炒，在自己的屋子里就可以炒。 

我讲一些重要的方面，后面有一些参考课题研究。这个智能金融，是我以系统的方式表

达出来的，不是说以前就没有，是以分散的形式存在业界里面的，学界里也有很多不同的流

派，名词本身是我定的。2004 年我们在墨尔本开了第一届的国际智能金融会议，当时我是

主席。 

正规的金融理论认为市场是有效的。但是，用自然科学的观点来看，光的传播速度好像

是瞬时的，尽管很快但还是需要时间的。那么市场有效也不可能是有效的，不可能信息一出

现就会有所反映，还是需要一段时间的。用现在的计算机系统，那怕是 0.01 秒，计算机也

用反映。所以我们说市场总是在有效和无效之间进行摆动，出现无效时，大家都来抓这个机

会，市场就变得有效了，过了一会儿，市场又无效了。这个摆动是多层次的。有的只关注长

期的，有的则喜欢在日内交易，它不喜欢承担过夜的风险，不同的炒家使得摆动是多层次的。

我们用的是 mutilayer。就像防火墙一样，不能看到背后的市场如何达到有效，我们就是要

透过这座墙看一下市场是怎么运作的。所以我们研究的就是细微的背后的机制。在市场上存

在 5－10 年的炒家，他们都知道那些教授在教市场是有效的，他们在悄悄的笑着。越多的人

相信市场有效，对他们越有好处。因为他们知道什么时候市场无效，什么时候有利可图。假

定你每天都在炒，你还必须依靠这个来生存，假如你这样在市场上生存了 5－10 年，基本上

就是高手。你已经发现了一些市场的无效型，已经变成了 bread butter 了。 

核心的概念是世界不是随机的，不是完全无序的，那就一定有行为模式存在。能不能挣

钱，就看你能不能发现，这个模式可以存在市场的任何地方。比如，沃伦.巴菲特，股神，

它也有自己的模式。索罗斯也有自己的模式。不同风格的人它关注于不同的市场模式，坚守

自己的模式。比如沃伦，他总是做多这个市场，低买高卖，没有先卖后买，他有他的模式。。

索罗斯既做多，也做空，他发现了自己的模式，就一直守着这个模式。所以，任何炒家或投

资者都是发现了自己的模式，跟他自己的个性、资金条件非常吻合。比如，只有 10000 块钱，

要搞中长期投资，增长 10％，然后等上 50 年之后，成了亿万富翁了。每个人要根据自己的

条件来确定自己的模式。所以这个模式是抽象的，甚至与人性是相对的。比如，炒股时要止

损，比如股价掉到 5％就卖掉，你把他写下来，但是当你真正执行的时候，你就会不断地降

低止损的价格。所以这个市场总是金字塔式的。同样一本操作手册看了去炒，还是金字塔。

服从一种比正态分布还尖的分布，所以在市场中最成功的是少数。但市场上也不一定要成为

顶尖高手，能获得 20％的利润就很不错了。首先我们认为动态的模式是存在的，模式之所

以存在是因为市场参与者的有限理性，人的记忆力不是无限的，但是钱是有限的。炒股是炒

人性。至少在金融市场，这是所有理念的根本，金融市场最核心的是关于人性。我们如果能

发现动态的模式，就能突破盈亏的对称性。如果用市场有效性来说，输的和赢的完全差不多，

你闭着眼睛买卖，盈亏对称。我们要打破这种对称性，比如买了之后，每降 5%就止损，如



果升了，你把止损值往上提，有点像海浪发电，海浪转过来就这样转，海浪冲过去，轮子就

不转了。发电的模式有着合理的操作方法，确实可以盈利。这个模式在西方国家有成千上万

的人做着检验。发展出来的东西，一般都是学术界的人完成学业作出来的东西。如果你方法

得当，确实可以研究出东西。 

金融分为学界的和业界的两种。他们有不同的方法，有时互相不买帐。比如，学界的说

我们有非常严谨的数学模型和科学理论，我们研究的很精细；但是业界的人说，你研究的很

精细，可是你的问题无关紧要。对吧？学界的人总是为了完成一篇论文，总是做一个局部，

就像瞎子摸象，作为个人很难描绘具体的大象。这是总体思维和局部思维的区别。业界分为

基本面和技术面的分析，或者投资者和交易者分析，还有战略投资者分析，比如炒家，坐庄。

坐庄等国外已经存在 100 多年了，做这样的事情并不新鲜。中国目前坐庄的方法在国外文献

上都已经出现了，比如什么时候收集筹码、什么时候拉升、什么时候震荡出货，这些都已经

出现了。中国人学的非常的快，他们借助于中国的市场。业界的分为三个流派：基本面分析、

技术面分析、战略面分析。像索罗斯这样的人知道她的操作会影响市场，但我们的不会。当

你的资金量大到一定程度的时候，你一买一卖对市场起着催化作用。在 1992 年，索罗斯针

对英镑的事件中，她非常的清楚用她的本金搞了相当于 100 多个亿，然后她做空英镑，当时

很多人、很多的基金也在跟踪，跟着把英镑砸下去。英镑当时处于非常弱势的地位，因此她

稍微推动一下。战略分析，就是有足够的资本量可以影响市场的。 

智能金融主要有三种大的分析。你应该遵守基本面的、还是应该遵守技术面的，还是跟

踪庄家，这是一方面。另外呢，宏观经济形式也会影响市场，比如利率的调整、经济周期，

同时炒股，公司本身的基本面、公司的坐庄的人也会影响市场。那么怎么把这些信息找到，

并融合在一起。如果像炒某个工具，要先对历史进行分析，这个过程经常有重复的，过去发

生的还有可能发生的。下一步怎么走自己进行一下推断。这个是信息的融合。这个是从国防

的战略中引用过来的。因为我原来在澳大利亚一个相当于国防试验室的地方工作了 5 年的时

间，她里面主要是负责信息战略。现在的打战，不像以前那样，士兵拿着枪去冲锋，很多决

定性的战争在士兵见面之前就解决了，实际上，这个就是战略问题。对吧？ 

金融市场也存在这样的问题，因此应用过来是相当合适的，当然需要考虑具体的情况。

如果我们纯粹考虑一个市场的股价、一个市场的大盘指数，你所关注的价格存在多级的多层

次的过程，比如中长期是向上的、短期是向下的，这完全是可能的。所以说趋势不同的人有

不同的看法，取决于你的时间长度、你的基点，所以我这里用多级过程分析，就是说不仅看

作一个时间序列，每天只看 K 线图，这是对价格的一个采样，小时的图、一直到每秒钟的

图，存在一个多级的情况。把技术分析和计量分析中的一些现有方法结合呢，首先要把金融

时间序列分级，如果只考虑中长期，她是一个什么情况，如果只考虑短期，她又是一个什么

情况。那么能不能采用一定的方法把给定的一个时间序列分解，这就是这部分的研究。 

时间序列模型可能已经学过了。金融序列中，其中有一个叫结构时间序列，就是说这个

里面有趋势、有周期、还有季节性、还有随机漫步。趋势分析也是多级的，比如说这个季节

性，已经不限于一年了，12 月整个股市会怎么样，这个表现确实是有一个规律的。同样，

一周当中的某一天是怎么变化的，这里又存在季节性。然后每一天里面，开盘收盘怎么样，

开盘时的报价怎么样、开盘后的十分钟会怎么样、后面的十分钟怎么样，她确实有一种独特

的东西在里面。所以说这个季节性本身也是多级的。目前在金融里面占主导地位的是随机微

分方程。如果你背景是数学的，你可以研究，如果不是数学的，你应用就是了。如果做了这

个，到国际投资银行找工作非常的好找，工资非常高，华尔街就需要。 

如果我既不用时间序列模型，也不用随机微分方程，我纯粹用非线形的动态的模式识别。



这个往往搞智能金融的人喜欢。我们假设市场是复杂的，不是用一个模型就可以解决的。这

又构成了另一个东西。再有，你考虑多个市场，美国市场、香港市场、澳大利亚市场，他们

之间有什么关系，考虑股市时，大盘指数、板块指数、板块下面还有很多个股。一个板块里

面的很多个股，又有些比较领头的。随机的动态的东西也是近几年，是吧？在这个基础上，

多级过程分析和信息融合的基础上，我们考虑投资组合，有可能作出新的东西。目前的投资

组合比较传统，投资组合理论是金融里面第一个得诺贝尔奖得，是马可威茨，1950 年做得

这个工作。他当时的很简单，没有考虑趋势，也没有考虑方差，然后考虑多个资产的加权，

再优化。在做了多级过程后，我们有多级趋势的概念，有周期的概念，把这些引入到投资组

合理论中，完全有可能做到这一点。我不可能作出什么来，你们当中有人想做学问的话，这

三个方面是我经过多年思考后作出的，都是可以得诺贝尔奖得东西，当然我不一定能作出来，

我的时间已经没有你们得多了。如果我是你们这个年纪，我可能会做下去。中国的科学界，

不管是自然界，还是社会界，过去都受到一个压力，中国建国 50 多年来为什么本土还没有

出一个诺贝尔获得者。中国真正的科学实际上也是从我们这一代开始的，我是 1977 年的，

第一届，以前条件很差。我有理工科的背景，我转到金融里面来，然后我看到了这些东西，

应该说代表了我们这代人对这个问题的最好理解。我实际上掌握了研究方法、工具，然后我

看到这个东西，我敢保证这三个东西都是可以得诺贝尔奖得东西。至少我和诺贝尔奖获得者

也谈过话，比如 2004 年悉尼，当时是第二届国际预测大会，刚得诺贝尔奖的格兰杰也被邀

请去了，在大会上做了主要发言。我当时第一个问了一个问题，他就说我已经得诺贝尔奖了，

接下来我就要做长期的预测。我的意思是长期是不可能的，都有他的局限性。诺贝尔奖获得

者也是，但他不一定掌握了真理。我的意思是长期预测是不可能的，这是非线形科学的一个

基本结论。因为整个社会是非线形的，你是看不透的。如果你能看透的话，那他就变成线形

的了。非线形的，时间间隔越远，越难预测。你比如，中国社会，从秦朝开始一直到现在，

你说中间经历了多少大浪，秦朝后，楚汉争霸一个回折，然后是汉朝，按照波浪理论，这个

第三浪是最强大的，确实汉朝是最强大的，汉朝把匈奴赶走了，接下来是三国，第五浪是唐

朝，第五浪是顶峰，确实唐朝在世界上是顶峰，直到现在我们都没有超过唐朝，可能还没有。

下面就是非常悲惨的修正浪了，A、B、C 浪，宋朝就很若了，后来蒙古人来了，把整个的

以汉为主的政权第一次全部打败了，中国第一次灭国了。这是非常惨的。这可以说是市场的

大崩溃吧。然后明朝就翻过来了，一开始不会翻到顶，从波浪理论来看是不可能一下子翻过

来的。接下来清朝来了，时间更长，然后又是国民党，后来日本人来了，8 年抗战是中国社

会最低层的时候，可以说是血流成河，用股市上来说，就是谁都不愿意在上面投资了。共产

党来了，中华人民共和国，可以说是一个极地反弹，这是一次真正的反弹。所以国外的人讲

中国共产党要崩溃了，从历史的长河来看，这是不可能的。因为这个反弹是极底反弹。在市

场大崩溃之后，经历了元朝和清朝，应该说对中国以汉朝为主的政权是一个极大的不利机会。

日本人来了，把中国人的自尊心给搞没了，为什么 8 年抗战中，中国会出现那么多的汉奸呢？

中国的伪军为什么比日本还多。因为在这之前有元朝和清朝的摧残。那个时候，中国人已经

不像汉、唐那样有气魄了。但是这次的反弹是一个极底反弹，是向上走的。今年年初的时候，

中国的股市也是一个反弹。我当初告诉了很多人，他们都不相信，在极底的时候往往是大家

都没有信心的时候，那么确实这一年中国的股市也是大牛市，从 1000 多点到了 2000 多点了。 

动态投资组合，把我们的多级动态的趋势引入到投资组合理论中，完全可以重写投资组

合理论。当然具体怎么做要做研究。这个不只是我看到了，美国人也看到了。我经过新加坡

时买了最新的书，名字叫主动投资组合理论，把投资组合理论和业界的东西全部结合在一起。

以前的投资组合不谈选股，马可威茨他们只是数学的模型。因为选股不是学界的特长。美国

人也看到了这个，他们动作更快一些，他们确实有充分的人力资源。 



很具体的文献的东西我就不讲了。我选择的讲一下。根据世界主流的股市过去 50 年到

100 年的统计表明，美国股市的复合增长率是 10％，就是我们看的很远的时候，是 10％。

我们把智能金融设置一个段位，一段一直到九段，如果你一年取得 10％，那就是一个普通

水平，如果能取得 20％，是一个及格水平。沃伦在过去的几年中达到了 24％，索罗斯 10
年到 20 年的时间里达到了 30％多一点。他们两人出生时间一样，但沃伦要入道早一些，他

从 20 岁就开始入道了，索罗斯是犹太人，要先生存的，后来才入道的。他们两人的不同的

风格，尽管看起来沃伦的回报率低一些，但是他是一个非常稳健的方法，他最后的财富远远

超过了索罗斯。当然他们那一页已经翻过去了，剩下的这页就由你们来写了。日交易一般要

求一年翻一番，否则他无法养活自己，比如，他一年有 10 万美金，必须翻一番，否则无法

养家糊口。目前每年有一个期货交易的冠军赛，世界记录是 1987 年创造的，把 10000 美元

以内变成了 110 万美元，我们划一个图的话，世界冠军的记录在最高处。金融业界存在时间

最长的一本书是一个炒家的回忆，是 1930 年写的。比索罗斯他们还早多了。他输光了很多

次，但是从他书里可以看出，他确实能达到这么多。如果一年当中 52 周的每一周你都达到

了 1％，你就可以达到这个水平，如果你每一周达到了 10％的话，就可以超过世界记录。在

期货上是可以达到的，股市上困难一些。因为期货的波动要大一些。对吧？ 

尽管智能金融研究的内容可以很多，我这里列了一些东西，国际上的期刊文献研究这个

的基本是第一部分的，比如研究美国股市的统计分布，因为这个是对事实的总结，要好发一

些。要假定不是市场有效的，因为我们的信息融合、多级的过程分析、动态的投资组合理论，

这三个就可以了。愿意搞战略分析也可以。比如有人愿意搞博弈论，有人用计算机系统仿真

股市。我模型做好之后，可以作出成千上万的炒家，因为都是小软件。这也是一个方面。投

资组合如何优化也是最近研究的东西。市场是如何刻画的，预期是怎么样的，这个也可以。 

索罗斯的宏观投资的，都可以搞。我搞兴趣的就是我刚才讲的那三个。 

下面讲一下不同的市场分析方法之间的优缺点。纯粹的基本面分析一个公司的好坏，一

个行业的好坏，忘记了除了公司之外，还有市场，市场有炒家，他们可以管你这个公司，也

可以不管。所以他忘记了市场的存在。市场不等于经济，不等于公司。市场与经济不同，所

以传统金融的人认为，我从经济理论中引申出基本的金融理论。这是错误的。因为金融不等

于经济。两个之间有关联，但是不同的。比如，经济中有平衡的概念，价格高了买的人就少

了。股市中不一样，价格越高，大家都追着买。和汽车房子不一样。这是两种不同的方式。

金融中很多是正反馈，经济中很多则是负反馈。技术分析的人认为价格的图形已经代表了所

有的信息。他忘记了自己也有问题。你把股市分析的再好，到你炒的时候，你无法克服自己

的弱点，你看到模式出现了，你敢不敢跟进去。你没跟进去，市场就又变了，有时间的概念。

所以说搞技术分析的人忽略了心理的因素。一般成熟的投资者或者炒家都是一个人变成两个

人在炒，是吧？经过了这个阶段，你基本上就成熟了，如果再炒大的话，就有规模的问题。

计量分析就是等同与微观经济学中的公司金融，对吧？就是类似技术分析，只是不同的名字

而已。现在学界也出现了很多东西，比如计算金融学、物理金融，都可以说是业界金融的科

学化。心态分析在学界也出现了，叫行为金融学。业界和学界是用不同的术语来看同一个问

题。 

世界上的投资者都是全面的。我们不要理解为沃伦只是一个公司基本面分析，在他 20
岁的时候，已经学完了全部的技术。他全部都懂，以前他也是炒家。他的宏观投资法就是看

你的基本面出现了一些基本的隐患。然后再看你的技术问题。我知道我的炒法不只是技术。

他们都是大师。但是还有一些武林高手，例如 2000 年纳斯达克的泡沫，泡沫要破裂，大家

就去做空，问题是你不知道什么时候到点。你哪怕是早一天都可能造成致命性的错误。包括



索罗斯这样的顶尖高手还是输了很多钱，但还是一些人，比如这个 87 岁的詹姆斯，沃伦错

过了这一波，因为他不炒这个。互联网的泡沫非常适合他的风格，他做早了一点还是输了很

多钱，但这个人挣了很多钱。他发现了信息融合的概念，他不仅看股价，看基本面，还要看

一些战略面的东西。就是说风险投资者来投资一个互联网的公司时，他们最初的投资者半年

之内不能卖掉股票，他们有一个锁定期。风险投资者也知道自己投资的是一个泡沫，公司是

不挣钱的。他们想把价格炒上去，然后就跑了。但是他们的死结是一开始不能卖，所以大部

分的人 6 个月一到期赶快卖掉。这个老头就比这些人早上一天的时间，我知道你要卖，我在

你卖之前先做空，你锁定期一到，就要卖了。他不止做空一个股市，他做空 80 多个股市，

他非常的有把握，他已经干多了，没有什么神秘的东西。非常需要胆量。敢做空一般都是有

武林高手在里面。他在锁定期的 11 天，他知道这个价格再上也上不去了。他那时挣了 8600
万美元，短短的一年半的时间。他不止看一个方面，按照基本面来看，应该做空，一分钱都

不挣的东西，但是技术面来说，你不知道他什么时候会冲高。他找到了战略面。中国武术中

的一个原则：你不动，我不动；你一动，我先动。我是后发先制。这个老头就是做这种工作

的。如果从这方面来看，金融中的很多东西都可以这样做的。这里每一个部分都可以做一篇

博士论文，一点问题也没有。我从新加坡过来还看到一本书叫做市场催化作用，索罗斯的炒

法都是根据重大事件，重大事件来了之前和来了之后市场怎么反映。他把世界上所有的事情

做了分类，这个事情来了之前，市场会怎么反映。对吧？基于事件的事件驱动，这样的书已

经出来了。还有一本书把美国股市的 2007 年的每一天表现的概率算出来了。这本书已经出

了好几年了，每年出一本。所以美国人已经做的非常详细了，因为里面有巨大的财富。当然

这里也有缺陷。他那个相当于边缘分布，他不考虑现在价格处于什么地位，纯粹来统计过去

的 50－100 年的道琼斯指数在每天的变化。条件分布就是这个价格的前面是怎么走的，然后

再看下一天价格的走势，用的是条件概率。但是边缘分布远远没有条件分布有用，那么可不

可以做博士论文呢？这里有足够的博士论文可以写。 

我们的信息来自哪里呢？宏观经济信息有很多种，比如国民生产总值、利率的调整等、

台风、公司的兼并。信息找到后，我们要找到市场的中长期趋势。信息技术有十几年的走势，

那么生物技术也可能有十几年的走势。经济周期的判断、行业的消长。板块之间的联动，然

后考虑整个市场的大盘指数、板块指数、个股价格，专家目前处于什么境域。这还不够。比

如，你现在是做投资指数，比如中国现在已经有了投资大盘指数的、或者你炒期货、炒某一

个板块，也需要这个东西。我们要把所有的信息融合起来。如何用数学方法来做，我们就不

谈了。如果你们的背景是数学的，你们可以和我谈。如果你没有这些背景，也可以这样做。

因为现在工具很多，用一个简单的软件会用的。把某一些东西作为一个工具来用。所以给每

个人都有足够的机会。 

比如宏观经济指标对应的每一个曲线，一眼也看的出，当然用数学模型来推导也可以。

哪些经济指标对股市比较敏感，你可以把数据拿出来，建立模型分析股市。哪一天哪一时刻

发布哪种消息，你都可以知道。 

最后，我再汇总一下。不同的金融市场的数据和不同的经济指标如何融合在一起，数据

挖掘都是目前热门的东西。把经济指标拿过来预测经济周期，哪个行业好哪个行业坏，从经

济周期和股市周期对接一下，这是宏观的东西。你如果炒外汇、大盘指数，就需要宏观的东

西。沃伦的东西，他现在只是经验，他成功了，你可以当作理论来研究，用科学的语言描述

出来，这就是很好的论文。价值性的可以做，成长性的也一样。华尔街的一些人就喜欢找些

成长性的来做，他把钱分成十份乃至 100 份散落到各个公司，有的倒闭了，有的涨十倍。每

一个规则、模型都可以发展出金融理论来。理论不清楚的时候，也可以发展规则。所谓规则，

就是市场是一种经验型的，比如市场是怎么样你就怎么样。只要写出规则，就可以用计算机



实现，不一定要数学模型。计算模型也可以，比如神经网络，这个模型不清楚，但我还是把

知识装进去了，还是发现了事实。目前叫做非线形模型，就是不可解释的。但是有用。 

我纯粹进行案例分析也可以。历史上，沃伦成功和失败的经验收集过来，也可以做一个

论文。事件驱动的书已经出来了。这些都可以做论文。正是时候，否则别人就已经作出来了。

如何坐庄也可以做论文。只要实际存在的东西都可以做研究。把道琼斯指数拿过来分析出现

了多少次牛市和多少次熊市、多少次猪市，都可以做的。熊市应该满足什么条件，也可以统

计分析。处于牛市的什么阶段，称之为相位，早期、中期、末期、趋势已经反转了，同样可

以做。可以用科学的观点把这些重新审视一下。可以研究波浪理论有没有道理？这都是研究

的东西。季节性、政治周期（第一任周期、第二任周期等怎么样）、一年中的每个月、每个

星期、每一天他是怎么样的，当然我们讲的是流动性非常好的市场，即投资者非常多的市场，

因为不好的市场其规则是不合理的。比如美国联邦调利率，几点几分发布都是不一样的，市

场反映非常的快。所以你提前就要作出反映，如果消息好的会怎么样、坏的又会怎么样。所

以说金融监管的会议、公司的年报季报时间都是季节性研究的东西。在金融领域，往往业界

走在学界的前头，当然研究的结果用不同的术语来表示。投资组合理论，对于传统的稳态投

资组合理论，你可以对其进行扩展，包括套利理论，都是经典的理论。这些理论都可以修正。

期权的定价，他也没有考虑趋势。我们对经典的东西加以提升，发展出新的东西。学计算机

的往往数学都很好，这个大家可能不是很知道。沃伦的一套基本面分析可以和投资组合理论

结合在一起。选股可以根据基本面，也可以根据技术。基本面可能不好，但也不是太差，技

术上还可以，你就可以选择他。有些东西我不是长期拥有他，我也可以选择他。根据技术面

同样可以选股，但是还有一个时间的把握，时间把握上，一般是技术面做的东西。可以把技

术的东西引入到投资组合中去，什么时间，应该清掉什么东西。再具体的，比如研究外汇，

我手上应该拿多少的欧元、美元等。还有商品期货，黄金、石油、利率等等，有些可以持有

长一些，我的投资组合中可以包括不同的时期。多时期投资组合理论，学界里面处于起步的

阶段。传统的理论都是基于稳态市场的，我们这里是基于动态市场的。你可以修正扩展。 
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